
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 25 DE ABRIL DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 28 de marzo. La escuadra que va á dar la vela para el Báltico, estará mandada por Sir James Saumarez, y será la mas formidable que se ha visto en aquellos mares.

Se ha nombrado al lord Guillermo Bentinck ministro plenipotenciario de S. M. B. en Palermo, y comandante en gefe de las fuerzas inglesas en Sicilia.

Se dice que hay una contrata para hacer 80000 vestuarios y fornituras completas para otros tantos soldados, que deben entregarse dentro de seis semanas.

El héroe de S. Juan de Acre, Sir Sidney Smith, tomará el mando de una escuadra destinada á una expedicion secreta.

Con referencia á cartas de Stokolmo se dice que los suecos que hay actualmente en Francia, temen que no podrán estar allí mucho tiempo con seguridad, atendido el descontento que Bonaparte muestra al embajador de Suecia, y nace al parecer de la poca disposicion que encuentra en aquella nacion para someterse á las vexaciones del sistema de aduanas que ha introducido en algunas naciones vecinas.

Las cartas de Viena de 16 de febrero confirman la probabilidad de un rompimiento entre Rusia y Bonaparte, y hablan de ello como de un suceso desgraciado para el Austria, ligada, dicen, por un tratado secreto á hacer causa comun con la Francia. — Las mismas cartas aseguran que las contribuciones de guerra impuestas por Bonaparte al Austria se exigen con un rigor extraordinario.

Oficios relativos á la toma de la Isla de Francia.

I. *Del mayor general Abercromby, comandante de las fuerzas terrestres, al lord Minto, gobernador general.*

“Port-Louis, Isla de Francia, 7 de diciembre de 1810. — Tuve la honra de informar á V. S. por mi oficio del 21 del mes pasado, de que aunque las divisiones de Bengala y del Cabo de Buena Esperanza no habian llegado al punto acordado, se habia resuelto que diésemos la vela á la mañana siguiente, porque la estacion y la madanza

de tiempo que amenazaba, hacian poco seguro el fondeadero de Rodriguez. — A la madrugada del dia 22, el vice-almirante Burtie recibió aviso de que el capitán Broughton del navío de S. M. el *Ilustre*, se hallaba delante de la isla con el convoy de Bengala. La escuadra levó anclas, y reunida con el expresado convoy, hizo rumbo á la Isla de Francia. — El mayor obstáculo que se presenta á una escuadra de consideracion para atacar esta isla, es la dificultad de verificar un desembarco por los muchos arrecifes que rodean toda su costa, y la de hallar un fondeadero para los barcos de transporte. El celo infatigable del comodoro Rowley venció felizmente estas dificultades, y examinados y fondeados todos los puntos al setavento de la isla, preferí uno por donde entre los arrecifes podian pasar de frente varios transportes, aunque con sentimiento de que no fuese mas de cerca de Port-Louis. Las brisas esterbaron que la escuadra avistase la isla hasta el dia 28, y al siguiente empezaron á fondear los buques. Como estaban tomadas ya de antemano todas las disposiciones para el desembarco, la primera division, compuesta de la reserva y de la compañía de granaderos del regimiento núm. 30, con dos cañones de á 6 y 2 obuses al mando del mayor general Warde, desembarcó inmediatamente en la bahía de Mapou sin resistencia alguna, porque el enemigo se retiró del fuerte de Monastri, situado á la cabeza de la Gran-Bahía, que era el punto mas cerca de donde estábamos. — Luego que hubimos desembarcado un número suficiente de tropas, se hizo preciso avanzar, para que el enemigo no pudiese ocupar un bosque espeso de cinco millas que teniamos que atravesar; y así habiendo dexado al teniente coronel Smith con su brigada, para que cubriese el punto del desembarco, la columna se puso en marcha y atravesó el bosque sin mas oposicion que algunas descargas de un piquete enemigo, de cuyas resultas quedaron heridos el teniente coronel Keating, el teniente del regimiento núm. 12 Ash y varios soldados de la vanguardia. Despues de haber descansado algunas horas, se puso en marcha el ejército ántes de amanecer, con el ánimo de no hacer alto hasta estar al frente de Port Louis; pero viendo que las tropas estaban muy fatigadas, no solo por la marcha, sino tambien por la falta de agua, me ví precisado á situarme en el molino de pólvora á unas 5 millas de la ciudad. — A la madrugada siguiente destaqué al teniente coronel M^r Leod con su brigada á que se apoderase de las baterías del Sepulcro y de la Toruga, á fin de asegurar mi comunicacion con la escuadra que debia abastecerme de víveres. — Casi al mismo tiempo que nos pusimos en marcha, nos vimos atacados por un destacamento enemigo que, colocado en una posicion ventajosa, podia con sus piezas de campaña incomodar mucho la cabeza de nuestra columna que tenia que avanzar por un camino estrecho y próximo á un espeso bosque. Las compañías de cazadores europeos que formaban la vanguardia al mando del teniente coronel Campbell del regimiento 33, baxo la direccion del mayor general Ward, se formaron segun que el terreno lo permitia, cargaron con ímpetu al enemigo, y le obligaron á retirarse, abandonando su artillería; pero

esta ventaja nos costó la pérdida del teniente coronel Campbell y del mayor O Keefe, excelentes oficiales, cuya muerte me ha sido sumamente sensible. — Aquella tarde, el ejército tomó posición enfrente de las líneas enemigas casi á tiro de cañon, y á la mañana siguiente, quando se estaban tomando disposiciones para atacar la plaza, el general de ella, Decaen, pidió capitulacion. El vice-almirante Bertie y yo desechamos varias de las condiciones propuestas, y habiendo accedido aquel mismo dia el gobernador á las que se le hicieron por nuestra parte, se firmó la capitulacion, que nos ha hecho dueños de la isla y todas sus dependencias. (El oficio acaba alabando el valor de las tropas y las operaciones de la escuadra.) — Firmado — J. Abercrombry, mayor general.”

II. *Del vice-almirante Bertie, comandante en jefe de las fuerzas navales de S. M. en el Cabo de Buena-Esperanza, dirigido á J. Croker.*

“A bordo de la *Africana*, rada de Port-Louis, Isla de Francia, 6 de diciembre de 1810. — Tengo la honra de participares, para que lo hagais presente á los lords del almirantazgo, la toma de la Isla de Francia y sus dependencias, y con ella la extincion de las fuerzas navales del enemigo en estos mares, y la conquista de la última colonia que le habia quedado á la Francia. — Llegué á este puerto el 19 de octubre, y como el enemigo no tenia armados mas que dos buques, dexé al comodoro Rowley con la *Boadicea*, el *Niso* y la *Nereyda* para que observase sus movimientos; y habiendo destacado el *Ceylan* y el *Stranch* para escoltar las tropas de tierra de Borbon á Rodriguez, di fondo con la *Africana*. El 24 se me reunió el contra-almirante Drury con una division de su escuadra, y reforcé la de bloqueo con la *Cornelia* y el *Lucero*, y con los restantes me hice á la vela para Rodriguez, adonde llegó la escuadra el 3 de noviembre, habiendo encontrado en su travesia la division de tropas que venia de Bombay. El 6 llegó la division de Madras; escoltada por la *Siquis* y la *Cornwallis*: el 8, el contra-almirante Drury se hizo á la vela con el *Russel*, el *Faeton* y el *Bucéfalo* para volver á tomar su mando de la India; y el 12 llegó la division de Borbon, escoltada por el *Ceylan*. — Aunque la division de Bengala no habia llegado el dia 20, como la estacion estaba ya muy adelantada y el fondeadero era poco seguro, determiné levar anclas el 22, y que el convoy hiciese rumbo al Oeste hasta que se uniese con una de las divisiones. En la noche del 21 recibí aviso de que se habia avistado la division de Bengala, escoltada por el *Ilustre*; entonces resolvimos el general Abercrombry y yo, que sin mas detencion se emprendiese el ataque de la Isla de Francia sin esperar las tropas del Cabo. Así pues toda la division se hizo á la vela, é hizo rumbo á la Gran-Bahía, unas 12 millas á sotavento de Port-Louis, lugar que ya de antemano se habia señalado para el desembarco. La *Africana* guiaba, y detras seguian los demas buques de guerra y el convoy en número de 70 velas. A las 10 de la mañana todos los buques habian anclado, y el mismo dia desembarcamos felizmente las tropas, la artillería, las

municiones, y varios destacamentos de soldados de marina y marineros. Una division de los navíos siguió bloqueando el puerto; otra protegía los buques del convoy que estaban fondeados, y otra á mis órdenes inmediatas iba de un punto á otro, según que lo exígian las circunstancias, para tener mas expedita la comunicacion con el ejército que no podia abastecerse de víveres y municiones sino de la escuadra. — El 2 de este mes el gobernador general Decaen pidió capitulacion, que se firmó y ratificó la mañana del 3 en el cuartel general ingles. (Siguen los elogios de la inteligencia y denuedo con que se portaron los oficiales y tropa, recomendando particularmente á algunos que contribuyeron de una manera especial al logro de esta empresa.)”

Los principales artículos de la capitulacion, cuya copia acompaña al oficio, son: que las tropas de mar y tierra no se considerarán como prisioneras; que conservarán sus efectos y equipages, y serán conducidos á un puerto del imperio frances en buques británicos: que la colonia con todas sus dependencias, almacenes &c. se entregará á las tropas inglesas: que se respetarán las propiedades de los particulares, su religion, sus leyes y sus costumbres: que los colonos podrán, durante 2 años, abandonar la colonia, pero no sacar de ella sus propiedades: que los heridos y enfermos serán tratados de la misma manera que los vasallos de S. M. B.: que los funcionarios públicos podrán detenerse en la colonia el tiempo necesario para cerrar sus cuentas con los colonos: que el dia 3 tomarán posesion las tropas británicas de los fuertes de Dumas y de las líneas de la ciudad, y del puerto Napoleon hasta el baluarte Fanfarron; que el dia siguiente se entregará la isla Tonnelier, el fuerte Blanco, y todas las baterías de la bahia del puerto Napoleon, como asimismo todos los buques de guerra, corsarios ó mercantes que se hallen en ella ó en cualquier otro puerto, enseada, fondeadero ó bahia de la isla; y que todos los prisioneros ingleses de cualquier clase, existentes en ella, quedarán libres. —

La plaza se hallaba abundantemente provista de víveres y municiones, y las obras y artillería en el mejor estado. Habrá 29 cañones de á 36; 81 de á 24; 46 de á 18; 22 de á 12, y 31 morteros: en todo 209 piezas gruesas. En el puerto Napoleon se hallaron los buques siguientes: *Belona*, de 46 cañones; *Astrea*, *Mancha* y *Minerva*, de 44, todas 4 fragatas francesas: *Ifigenia* y *Nereyda*, de 36 cañones, fragatas inglesas apresadas: la corbeta *Victor* de 22 cañones, y el *Emprendedor* de 14. Ademas se hallaron 32 buques mercantes, franceses, ingleses y americanos.

ESPAÑA.

Santiago 18 de marzo. El rector y claustro de esta universidad, informados de los conocimientos del capitán agregado de ingenieros D. Nicolas Rafael de Zafra, nombrado director de matemáticas de la escuela que se habia de establecer en Vigo, le ha señalado en la universidad el aula número 5 para elaboracion de planos y demas ramos prácticos de matemática militar. Los caballeros oficiales, cadetes y

toda clase de personas que quieran concurrir á esta enseñanza, podrán hacerlo diariamente desde las 10 y media de la mañana hasta las 12, ínterin la estacion permite añadir mas horas de dibujo, en la inteligencia de que no habrá vacacion en todo el año.

Alicante 23 de marzo. El gobierno intruso, que no cesa en sus diligencias para revolucionar los dominios españoles de América y separarlos de los de Europa, no teniendo fondos que proporcionar á algunos de los emisarios nombrados últimamente, les habia dado una porcion de azogues para que baxo otro nombre los negociasen y reduxesen á dinero en esta plaza. Han llegado con efecto aquí 1702 arrobas de estos azogues; pero avisado á tiempo el gobernador, ha dado las disposiciones convenientes, y se han aprehendido las 1702 arrobas de azogue, 3 de los comisionados y el principal del proyecto; con la circunstancia de que se ha cogido tambien la guia original de José Bonaparte.

Coruña 30 de marzo. El mariscal de campo D. Francisco Taboada comunica con fecha del 16 del corriente al general en jefe que una partida de caballería de la division del centro al mando del oficial Don José María Tomayana tuvo el dia 15 del mismo un encuentro con los enemigos en la venta de Morales, distante tres cuartos de legua de Astorga, en cuya refriega se portaron nuestras tropas con la mayor bizarría, obligando á los franceses á encerrarse en aquella ciudad, con pérdida de 2 dragones muertos y 5 heridos, sin que háyamos tenido por nuestra parte mas que un soldado muerto.

El mismo general D. Francisco Taboada participa que habiendo sabido que los enemigos debian venir al lugar de Carrizo, dió sus instrucciones al coronel D. Manuel Mascareñas, el cual comisionó al capitán de granaderos D. José Salgado, que con las dos compañías y una partida de caballería al mando del teniente D. Bernardino del Valle, se dirigió á aquel pueblo: que la partida de caballería, sostenida por otra de granaderos, llegó hasta cerca de la poblacion, y avisados los enemigos por el centinela de la torre, salieron 30 dragones, con quienes tuvieron 4 horas de fuego nuestros húsares, y á pesar de su menor número les obligaron á retroceder tres veces, hiriendo á algunos dragones, entre ellos dos gravemente; por nuestra parte solo perdimos un húsar, que fué hecho prisionero por habersele caído el caballo. Añade que el 22 se presentaron los enemigos en número de 150 infantes y 26 caballos en Villaviciosa, dexando en Lamas 40 caballos y 60 infantes: que al momento salió Salgado, y advirtiendo dos pequeñas columnas de infantería, precedidas de una guerrilla de 50 hombres, destacó otra igual, con la que impuso al enemigo, tiroteándose dos horas, al cabo de las cuales se retiraron los enemigos, en cuyo momento fueron cargados por nuestra guerrilla, que mató é hirió algunos, sin desgracia por su parte. — El oficial de húsares Valle, persiguiendo á los enemigos en la retirada de Carrizo, de donde se llevaban varios carros, les quitó 3 cargados de raciones de pan, gallinas, bacas, carneros y dos pellejos de vino.

Algeciras 2 de abril. La insurrección de la serranía de Ronda tiene un carácter particular que la distingue de la de otras provincias invadidas de España. La guerra que sus habitantes hacen á los franceses no es un sistema irregular de hostilidades sin concierto, executado por algunas guerrillas auxiliadas por el espíritu general de los pueblos; es un *apellido* ó levantamiento en masa de los naturales, organizados por pueblos y guaijos por comandantes fixos y conocidos, que acuden al sonido del caracol á donde conviene, y aprovechándose de lo fragoso del país y del conocimiento que de él tienen, hacen una guerra terrible y sumamente mortífera á nuestros enemigos. La serranía de Ronda ocupa un espacio de 10 leguas de largo sobre 7 de ancho con 32 pueblos, en cuyos términos, según cuenta que se lleva, pasan ya de 80 los franceses que han muerto en 14 meses que van desde que entraron en febrero de 1810. La experiencia ha dado á los serranos luces y osadía, y el incendio de muchos pueblos, con que han intentado aterrarlos los enemigos, no ha hecho más que confirmar y hacer más invencible su odio y ojeriza. La guarnición francesa que ocupa á Ronda, cuya fortaleza natural han aumentado con varias obras, guarnecidas de alguna artillería, está realmente asediada. Entretanto los serranos han fortificado los importantes puntos de Casares y Gausin. El castillo antiguo de este último pueblo, ha sido puesto en estado de defensa, guarnecido de artillería y aun de algunas piezas de grueso calibre que á fuerza de constancia y de ingenio han conducido por parages por donde hasta ahora se hubiera juzgado imposible. Está provisto abundantemente de leña; se ha construido horno, se ha limpiado el antiquísimo algibe, obra de moros, y á pesar de lo largo y penoso de la cuesta que hay desde la fuente hasta lo alto del monte donde está situado el castillo, las mugeres han llevado á cántaros el agua necesaria para llenarlo.

Algotacin, serranía de Ronda, 10 de abril. Por noticias confidenciales recibidas de diferentes partes de Andalucía, se sabe que de las guarniciones francesas, que ya anteriormente estaban muy escasas, salen todavía destacamentos que se dirigen, unos á Sevilla y otros a la frontera oriental del reino de Granada. A su paso maltratan á los pueblos, exigen contribuciones, y tratan de llevarse la juventud. Para esta operación les ayudan algunas pocas compañías de españoles malvados que han establecido con el nombre de francos. El aberrecimiento mortal que á estos profesan los pueblos, los condena á la muerte ó á la fuga para quando llegue el caso de que los franceses evacuen la Andalucía, que quizá no está lejos; y de este modo quedara libre de estas heces inmundas un país cuyo patriotismo ha sido calumniado á causa de ellos.

José Espejo, dependiente de rentas de Ronda, uno de los españoles viles que servian á los franceses de instrumento para oprimirnos, que habia salido disfrazado de aquella ciudad á espiar nuestros movimientos, fué cogido dias pasados y conducido á Benaolan. La memoria de que en otro tiempo vino con los franceses á incendiar aquel mismo pueblo, y á llevarse las mugeres del de Montejaque en rehenes

por cierta contribucion que se le impuso, excitó alguna efervescencia, de modo que costó trabajo librarle de los efectos del resentimiento de las serranas. Se le hizo la sumaria, y remitido al cuartel general fué sentenciado á ser pasado por las armas. La sentencia se ha executado á la vista de Ronda, casi en el mismo sitio en que el primero de marzo fueron atormentados cruelmente y asesinados el teniente Cza y 7 soldados nuestros que habian quedado prisioneros.

Cádiz 24 de abril. Se han recibido gacetas de México desde 29 de enero hasta 24 de febrero. Cada dia se afianzaba mas en aquellos dominios el triunfo de la justicia y del orden. El brigadier D. José de la Cruz salió de Guadalupe el 26 de enero en busca del cuerpo de sediciosos, mandado por D. José María Mercado, cura de Aguascalientes, uno de los principales caudillos de la insurreccion, y lo alcanzó el 31 junto á la barranca de Maninalco: donde de resultas del vivo ataque del batallon provincial de Puebla, á cuya cabeza estaba el teniente de navio D. Bernardo de Salas, se pusieron los rebeldes en precipitada fuga, abandonando 2 cañones; y perseguidos en su retirada á S. Blas, lo abandonaron todo, volando sus municiones y dexando otros 6 cañones.

El cura Mercado llegó á S. Blas, donde se proponia defenderse: pero los leales moradores de aquel pueblo se concertaron reservadamente para arrestarlo á media noche con algunos de su parcialidad, que fueron muertos por haber resistido obstinadamente; y el mismo Mercado, queriendo huir á favor de las tinieblas, se precipitó por un derrumbadero, donde al siguiente dia se halló su cadaver.

Segun aviso comunicado por el brigadier Cruz en 14 de febrero al coronel D. Manuel Pastor, comandante de las armas en Guadalupe, se sabe que el 8 del mismo mes el coronel de provincias internas Villaseca derrotó completamente las tropas de sediciosos acudilladas por D. José María Hermosillo, apoderándose de todos sus equipages y artillería. La accion fué en el pueblo de S. Ignacio de la comprehension del Rosario. — El brigadier Cruz habia llegado á Tepic de vuelta de S. Blas, y se hallaba en marcha para Guadalupe con las tropas de su mando.

Habia noticia de que se habian reunido los comandantes París y Cosío con el objeto de atacar y acabar de extinguir la cuadrilla del padre Morelos.

Los habitantes seducidos por los corifeos de la rebelion iban volviendo de su horror y se presentaban á centenares á implorar el indulto. Entre ellos lo habian pedido algunos sugetos de los que han hecho papel principal en las revueltas anteriores.

En Jrapuato y Salvatierra se habian deshecho á mediados de febrero algunas gavillas de revoltosos, que tanto en dichos pueblos como en otros de tierra adentro robaban indistintamente á españoles y criollos.

El brigadier Cruz se proponia pasar á Zacatecas, donde el cura Hidalgo reunia sus últimos recursos, y daba muestras de querer hacerse firme. Pero algunas cartas particulares refieren que Hidalgo con

Allende y otros cabecillas habian abandonado á Zacatecas y pasado á S. Luis del Potosí, con ánimo de dirigirse al Saltillo, y de aquí al norte de América.

ARTICULO DE OFICIO.

Las Córtes generales y extraordinarias, congregadas en la ciudad de Cádiz, han dirigido al Consejo de Regencia con fecha de 7 del corriente el real decreto del tenor siguiente: "Las Córtes generales y extraordinarias persuadidas de la necesidad de conservar el establecimiento de la secretaría de cámara de la real estampilla, y de que continúe el uso de esta en todos los documentos segun se ha observado hasta ahora, decretan: que la custodia y gobierno de la real estampilla se ponga al cargo de un secretario de S. M. en propiedad, que tenga la precisa calidad de no haber reconocido al gobierno intruso, bien sea en España ó fuera de ella, y que por ningún otro motivo se halle inhabilitado para obtener este encargo; al que estará anexa la obligacion de extender las actas y acuerdos de las juntas semanales que á presencia del Consejo de Regencia celebran los secretarios del despacho; la de llevar la correspondencia del mismo Consejo que no tenga conexión con ninguna de las secretarías, y la de reunir todos los decretos originales que expidieren las Córtes para comunicarlos á los ministerios á que pertenezcan, continuando los actuales oficiales de dicha secretaría para no causar gravamen al erario." Y en cumplimiento de este real decreto ha venido el Consejo de Regencia en nombrar á D. Manuel de Quintana para que sirva la secretaría de cámara de la real estampilla, con los demás encargos que en él se mencionan. Tendréislo entendido y lo comunicareis á quien corresponda para su cumplimiento. Cádiz 10 de abril de 1811. — Pedro de Agar, presidente. — Joaquín Blake. — Gabriel Ciscar. — A. D. Eusebio de Bardaxi y Azara.

El Consejo de Regencia se ha servido conferir el empleo de brigadier con la antigüedad de 28 de marzo último al coronel D. Joaquín Caamaño, en atención al celo y bizarría que acreditó en la junta celebrada en la plaza de Badajoz, oponiéndose facultativa y valerosamente á su rendición con su voto, como comandante de artillería.

Asímismo se ha servido conferir el gobierno militar y político de la plaza de Cádiz al teniente general conde de Noroña; y el de la Isla de Leon al capitán de navío D. Miguel de Irigoyen.

Tambien se ha servido conferir el empleo de coronel del regimiento de infantería de Navarra á D. Diego Solano, teniente coronel del extinguido de voluntarios de España.